




Определите слово, в котором пропущена 
безударная проверяемая гласная корня.

• заг..рать
• прив..легия
• бл..стательный
• ук..зательный
• к..лыхаясь



Гласные



Ударение



Безударные гласные в корнях 
слов:

• Проверяемые;
• Непроверяемые;
• Чередующиеся.



• Проверяемые – можно подобрать 
проверочное слово.



Нельзя использовать как 
проверочное:

• слова с другим значением: частота — 
чисто, чистота — часто

• слова с чередованием гласных в 
корне: загорать — загар, заря — зори

• глаголы другого вида: опоздать — 
опаздывать, усвоить — усваивать



•Корневище - корень



• Непроверяемые – словарные слова. 
Нужно запомнить.



• Чередующиеся – корни с одним 
значением, но различающиеся одной 
гласной.

• Нужно выучить и запомнить.
• Всего 20.



Корень + суффикс -а-
•  -бер-//-бира-, берёт - убирать
•  -пер-//-пира-,
•  -жег-//-жига-, 
• -мер-//-мира-, 
• -тер-//-тира-,
•  -дер-//-дира-,
•  -чет-//-чита-, 
• - блеста-//-блист-,  блестеть - 
блистать

•  -стел-//-стила-



каса - кос

• есть суффикс а,
•  пиши в корне а: касаться, касание 

• Нет суффикса а, 
• пиши о: коснуться, прикосновение



лага - лож

• есть суффикс а,
•  пиши в корне а: предлагать 

• Нет суффикса а, 
• пиши о: предложить



-РАСТ-(-РАЩ-) / -РОС-

• Росла, расти, выращенный.

• Исключения: отрасль, росток, Ростов, 
Ростислав, ростовщик



скак - скоч

•выскочка, скакалка.

• Исключения: скачок и формы 
глагола скакать и его производных: скачу, 
скачи, обскачу, обскачи, проскачу, проскачи и 
др.



мак- мок

• «пропускать жидкость, впитывать 
жидкость», то пиши о: вымок под 
дождем

• «погружать в жидкость», 
пиши а: макать.



равн - ровн

• «рОвный, гладкий», пиши о: выровнять 
дорогу, заровнять ямки,

• «рАвенство», пиши а:  уравнять в 
правах, равносторонний.



Гар, твар, клан – гор, твор, клон

• Без ударения О:
• горит, клонился, творить

• Под ударением А:
• загар, кланяться, тварь 

• Исключение: пригарь, изгарь, утварь, 
выгарки



зар - зор
• НАОБОРОТ:
• Без ударения А:
• заря, зарницы

• Под ударением пиши как слышишь:
• зори.

• Исключение: зоревать.



плав - плов
• Без ударения А:
• Поплавок

• Под ударением пиши как слышишь:
• плавать, плавание, заплыв.

• Исключение: пловцы, пловец, пловчиха, 
плывуны.



Ваш Даль!


